
PREFEITURA MUNICIPAL DE PORTO ALEGRE 
 MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO URBANO AMBIENTAL - CMDUA 

 
ATA N.º 2507 

Página 1 de 3 
 
 

 

Aos vinte e seis dias do mês de junho do ano de dois mil e doze, reuniram-se, em caráter ordinário, às 1 
dezoito horas e vinte minutos, na Sala de Reuniões do sexto pavimento do prédio das Secretarias de Obras e 2 
Viação e do Planejamento Municipal, os seguintes conselheiros do  Municipal de Desenvolvimento Urbano 3 
Ambiental (CMDUA): Ricardo Gothe, Secretário da Secretaria do Planejamento Municipal e presidindo a reunião; 4 
José Euclésio dos Santos, Titular da Associação Gaúcha de Direito Imobiliário e Empresaria (AGADIE); 5 
presidindo a reunião; Fernando Biffignandi, titular do Departamento Municipal de Habitação; Cláudio Ugalde, 6 
segundo suplente da Fundação Estadual de Planejamento Metropolitano e Regional (METROPLAN); Rosane 7 
Zottis, titular do Gabinete do Prefeito (GP); Breno Ribeiro, primeiro suplente da Secretaria de Planejamento 8 
Municipal (SPM); Pedro Alberto da Silva Souza, titular da Secretaria Municipal do Meio Ambiente (SMAM); Iara 9 
Castello, titular da Universidade Federal do Rio Grande do Sul (UFRGS); Anelise Cancelli, primeira suplente, e 10 
Fernando Bentrano, segundo suplente do Instituto Urbano Ambiental (IUA); José Luis Seabra Domingues, titular 11 
da Ordem dos Advogados do Brasil do Rio Grande do Sul (OAB-RS); Jorge Larré, primeiro suplente do Sindicato 12 
dos Trabalhadores nas Indústrias da Construção Civil de Porto Alegre (STICC); Alan Cristian Tabile Furlan, titular, 13 
Ibirá Lucas, primeiro suplente da Região de Gestão de Planejamento Um (RGP 1); Osório Queiroz Júnior, titular, 14 
e Jorge Tadeu Conceição de Souza, primeiro suplente da Região de Gestão de Planejamento Dois (RGP 2); Luis 15 
Carlos Pires dos Santos, titular da Região de Gestão de Planejamento Três (RGP 3); Clarita Parizotto, titular da 16 
Região de Gestão de Planejamento Quatro (RGP 4); Ricardo Antonio Angelini, titular da Região de Gestão de 17 
Planejamento Cinco (RGP 5); Anadir Lourdes Alba, titular, José Ronaldo Leite Silva, primeiro suplente, e Arno 18 
Trapp, segundo suplente da Região de Gestão de Planejamento Seis (RGP 6); Eduíno de Mattos, primeiro 19 
suplente da Região de Gestão de Planejamento Sete (RGP 7); Dalcina Vargas, primeira suplente da Região de 20 
Gestão de Planejamento Oito (RGP 8); Alceu da Rosa Silva, titular, Rosaura Teixeira Dutra, primeira suplente, e 21 
Heverson Luiz Vilar da Cunha, segundo suplente da Temática do Orçamento Participativo Organização da Cidade 22 
Desenvolvimento Urbano Ambiental (OCDUA), e Ana Paula Tomasi, Secretária Executiva e relatora dos trabalhos. 23 
Presidente fez a abertura da Sessão. Agradeceu a presença do Secretário da Secretaria Municipal de Gestão 24 
e Acompanhamento Estratégico, Urbano Schmitt, o qual estava presenta para a apresentação do Projeto da 25 
Rua Voluntários da Pátria. Deu início à Votação da Ata. Conselheira Anadir (RGP 6) solicitou a correção 26 
quanto ao número de votos que recebeu na eleição para a vice-presidência do CMDUA, informando que 27 
recebeu seis votos e não cinco conforme constou. A ata 2506 com a retificação proposta foi colocada em 28 
votação e foi aprovada por unanimidade. Ata aprovada. Presidente deu início ao período de Comunicações. 29 
Sugeriu tempo limite de dez minutos para o período de comunicações, como forma de não trazer prejuízo à 30 
Ordem do Dia. Conselheiro Heverson (OCDUA) informou a presença da Conselheira Rosaura, primeira 31 
suplente da OCDUA. Solicitou que a secretária executiva enviasse à ex-conselheira Márcia Bicca, a 32 
informação sobre a existência da Lei Complementar 650, referente à regularização de edificações, a qual já foi 33 
aprovada na Câmara de Vereadores e Sancionada pelo prefeito. Tendo em vista a manifestação da 34 
conselheira na última reunião, denunciando a falta da referida legislação. Informou sobre a criação pela Lei 35 
644 do Fundo Municipal de Planejamento Urbano, a qual foi aprovada em 2010. Solicitou que o tema pudesse 36 
ser debatido em pauta em uma oportunidade próxima, tendo em vista a falta de acompanhamento do 37 
processo e a participação do CMDUA no grupo para a gestão dos recursos. Deu detalhes. Conselheira Anadir 38 
(RGP 6) agradeceu aos conselheiros pelo voto de confiança na última sessão, face a sua eleição à vice-39 
presidência do CMDUA. Solicitou esclarecimentos sobre o projeto de lei do Estudo de Impacto de Vizinhança 40 
aprovado há mais de um ano pelo CMDUA, frente aos trâmites até agora realizados. Opinou importante 41 
receber notícias. Presidente Gothe informou que a lei foi sancionada pelo prefeito, e que está em vigor o 42 
período para a sua regulamentação. Conselheiro Arno (RGP 6) deu detalhes. Informou que a mesma foi 43 
sancionada no dia primeiro de junho e que entrará em vigor cento e oitenta dias após sua regulamentação e 44 
reaparelhamento da SPM. Conselheiro Eduíno (RGP 7) informou a aprovação pelo CMDUA da composição 45 
do Comitê Gestor da Operação Consorciada da Lomba do Pinheiro, em novembro de dois mil e onze, e 46 
solicitou providências para a aprovação final da lei, para a possibilidade de sua utilização. Informou que 47 
representou o CMDUA na Conferência do Observatório das Cidades, e a sua proposta de que fosse criado na 48 
Câmara de Vereadores um escritório para consultas públicas, e que a sua elaboração contasse com a 49 
participação do Fórum das Entidades. Informou ainda a sua participação no Grupo de Trabalho para tratar das 50 
áreas rurais da cidade. Referiu a realização de reuniões produtivas e que a importância do tema. Conselheiro 51 
Luis Carlos (RGP 3) falou sobre o trabalho da EPTC, e opinou que a Empresa esteja deixando à desejar, na 52 
medida em que atualmente o seu trabalho está focado para atender a denúncias. Reiterou o problema 53 
enfrentado pelos pedestres na Rua Dona Alzira, tendo em vista a ocupação do passeio por veículos de forma 54 
habitual. Presidente deu início à Ordem do Dia. Item Quatro Ponto Um. Apresentação do Projeto da Rua 55 
Voluntários da Pátria, com a presença da SMGAE – Secretaria Municipal de Gestão e Acompanhamento 56 
Estratégico, através do seu Secretário Urbano Schmitt, e das servidoras da EPTC – Empresa Pública de 57 
Transporte e Circulação, Arquiteta Carla Meinecke, Gerente de Planejamento de Trânsito, e Arquiteta Isabel 58 



PREFEITURA MUNICIPAL DE PORTO ALEGRE 
 MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO URBANO AMBIENTAL - CMDUA 

 
ATA N.º 2507 

Página 2 de 3 
 
 

 

Haifuch. Secretário da SMGAE, Sr. Urbano Schimitt, agradeceu pela oportunidade. Informou panorama 1 
geral da obra de duplicação da rua Voluntários da Pátria, e a sua divisão em dois trechos. Informou 2 
investimentos e recursos envolvidos. Informou a procedência dos mesmos. Informou contrapartidas do 3 
Município. Informou contexto da cidade e importância do projeto. Deu detalhes. Arquiteta Carla Meinecke, fez 4 
apresentação do contexto de mobilidade da cidade. Fez projeção de imagens e informou sobre as estratégias 5 
e diretrizes utilizadas pela EPTC em relação à mobilidade. Mostrou mapas. Mostrou eixos de circulação, 6 
principais cruzamentos, principais acessos e gargalos viários. Informou os planos existentes baseados em 7 
visão sistêmica e estratégia, os quais culminaram na definição de obras determinantes para a cidade. Falou 8 
sobre a elaboração de planejamento estratégico, com a integração de diferentes planos viários, cicloviários, 9 
de acessibilidade, entre outros, assim como a consideração de contextos pontuais. Informou atribuições da 10 
EPTC. Informou sobre a tecnologia utilizada pela empresa, na coleta de dados do trânsito em tempo real, para 11 
o monitoramento adequado. Deu detalhes. Arquiteta Isabel Haifuck realizou apresentação sobre questões 12 
específicas relacionadas às atribuições da EPTC. Fez projeção de imagens. Informou detalhamento sobre o 13 
projeto da obra da Rua Voluntários da Pátria, envolvendo a Rodoviária. Informou trabalho realizado a partir de 14 
2007 e 2008 deram o embasamento à verificação das obras necessárias para receber a Copa e 15 
investimentos. Informou sobre diretrizes lançadas, as quais respeitaram o Plano Diretor. Informou verba 16 
investida nas obras viárias, proveniente de Programa pró transporte que visa o desenvolvimento dos 17 
corredores e ônibus e transporte coletivo. Deu detalhes. Informou o foco da EPTC, de qualificar os corredores, 18 
ampliar as capacidades das vias e sua segurança, implantar a rede cicloviária e a segurança para o pedestre, 19 
assim como de reduzir os impactos das obras, a partir dos gravames do Plano Diretor. Informou as obras 20 
eleitas para qualificar a cidade no recebimento da Copa. Informou sobre os dois trechos envolvidos na obra da 21 
Voluntários, do Viaduto da Conceição até a Ramiro Barcelos e da Ramiro Barcelos até a Sertório. Informou 22 
características de mobilidade das vias envolvidas. Informou diretrizes relacionadas a existência de gravame 23 
de ciclovias, existência de terminal de transporte coletivo, entre outros. Referiu conjunto de prédios que 24 
representam patrimônio Histórico a serem preservados. Deu o detalhamento técnico do projeto, referindo 25 
número de faixas, existência de canteiro central, sentido das vias, entre outros. Informou datas de contratação 26 
e prazo para a execução. Informou previsão de terminal de transporte coletivo vinculado o projeto, e este em 27 
sintonia com o projeto do metrô e com os demais planos diretores e projetos viários existentes. Deu detalhes. 28 
Finalizadas as apresentações, houve período para manifestações. Conselheiro Euclésio questionou sobre a 29 
ponte do Guaíba e sugeriu implementação de campanha de incentivo à utilização das ciclovias. Opinou 30 
necessário o deslocamento da rodoviária e questionou sobre a possibilidade de ida para a Avenida dos 31 
Estados. Opinou importante existir parceria entre a EPTC e Brigada Militar. Arquiteta Carla Meineck informou 32 
sobre atuação da EPTC em campanhas de trânsito. Em relação a estas, informou sobre trabalho realizado 33 
junto às Escolas, de Educação para o Trânsito. Frente às ciclovias, informou a existência de projeto com início 34 
pela divulgação da legislação relacionada ao ciclista. Informou que existe parceria entre a EPTC e Brigada 35 
Militar, e que esta, apesar de estar focada à segurança, não perdeu as suas atribuições ligadas ao trânsito. 36 
Informou que houve tentativa para a ida da Rodoviária para a Avenida dos Estados, a qual foi vetada pela 37 
Infraero em função da ampliação da pista do aeroporto. Informou a constatação de que a Rodoviária não 38 
representa problema viário determinante do gargalo viário do centro. Conselheiro Eduíno (RGP 7) opinou 39 
necessária a transferência da Rodoviária. Falou sobre a Estrada Afonso Loureiro Mariante, que representa 40 
problema prioritário a ser resolvido, e condenou a colocação de tachões pela ETPTC em substituição à devida 41 
sinalização. Deu detalhes e fez sugestões. Questionou sobre o planejamento para a elevada da Aparício 42 
Borges e Bento Gonçalves. Questionou sobre a efetivação da implementação da ciclovia na Avenida Ipiranga. 43 
Presidente informou a necessidade de seguimento da pauta. Sugeriu que os demais questionamentos 44 
desvinculados desta fossem enviados à Secretária Executiva, a qual os faria chegar à EPTC, para que as 45 
respostas fossem encaminhadas por e-mail. Secretário Urbano falou sobre a qualificação da resolução dada 46 
ao congestionamento na Rodoviária. Informou sobre o andamento e obras possíveis de serem contempladas. 47 
Disse da intenção de realizar obras importantes, voltadas à qualificação de cidade e não apenas para a vinda 48 
da Copa. Referiu as obras previstas e andamento dos seus trâmites de execução. Conselheira Iara (UFRGS) 49 
parabenizou pela apresentação. Opinou que é possível verificar a existência de preocupação do Município e 50 
Estratégia para o melhoramento viário, mas questionou quanto à existência de estratégia voltada ao pedestre, 51 
quanto à segurança e interação social. Referiu nesse contexto a importância de atenção à paisagem urbana. 52 
Arquiteta Isabel Haifuch falou do foco da EPTC à circulação. Referiu trabalho existente na SPM, quanto ao 53 
Quarto Distrito, e sugeriu conhecimento pelo Conselho. Falou sobre a atenção do Município à segurança do 54 
pedestre, em cada projeto elaborado, priorizando as travessias seguras, entre outras ações. Arquiteta Carla 55 
informou detalhes quanto às ações e reiterou a atenção neste sentido, a qual pode ser verificada no 56 
detalhamento do projeto. Conselheiro Alceu (OCDUA) falou sobre a importância do tema, enquanto envolve o 57 
alargamento de vias, assim como a instituição dos BRTs, Questionou quem administrará o sistema de 58 
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transporte coletivo, e se haverá as devidas licitações. Questionou sobre a instalação de terminal do Trensurb 1 
em frente a FIERGS. Questionou o trajeto previsto para o trem. Questionou sobre a influência do projeto do 2 
Cais do Porto. Secretário Urbano falou sobre o planejamento de implementação do metrô. Deu detalhes 3 
sobre as características do projeto. Referiu a característica prioritária da demanda à Região Norte. Sugeriu a 4 
apresentação do projeto como um todo ao CMDUA, tão logo haja o seu maior detalhamento. Informou a visita 5 
do Prefeito à Brasília no dia seguinte para tratar da modelagem financeira. Deu detalhes sobre a fase de 6 
andamento do projeto de implementação do sistema BRT. Disse que há a participação da ATP na elaboração 7 
do projeto da estação. Deu detalhes. Conselheiro Luis Carlos (RGP 3) falou sobre a dificuldade enfrentada 8 
pelos moradores da Zona Norte no deslocamento. Referiu viagem com duração de uma hora e quarenta e 9 
cinco minutos. Referiu poluição exagerada. Questionou projetos existentes para Porto Alegre e Região 10 
metropolitana. Questionou o prazo para a implementação do projeto BRT. Arquiteta Carla informou as 11 
mudanças e benefícios do novo sistema de transporte coletivo. Deu detalhes. Informou o planejamento 12 
integrado à região metropolitana. Informou que Já foram licitadas e iniciadas as obras de pavimentação dos 13 
corredores da Protásio Alves e Bento Gonçalves. Informou que a segunda fase será a colocação das 14 
estações, e a terceira trata do sistema de monitoramento. Informou a previsão de três anos para a 15 
implementação do sistema.  Presidente reiterou necessidade de cumprir o tempo da reunião. Conselheira 16 
Anadir (RGP 6) questionou sobre as prioridades para a cidade, do ponto de vista estratégico. Opinou 17 
importante atenção, quando das intervenções de mobilidade, aos prejuízos que podem acarretar ao convívio 18 
na cidade. Opinou necessário que se evite a segregação de áreas. Questionou o valor da obra da Voluntários. 19 
Convidou a EPTC e Secretário Urbano para participar da próxima reunião do fórum da Região Seis, para 20 
tratar de pontos críticos da Região Sul em relação às obras da Copa. Arquiteta Carla falou sobre o plano 21 
estratégico da EPTC. Deu detalhes, Referiu as questões de segregação de áreas abordadas pela Conselheira 22 
Anadir. Arquiteta Isabel deu outros detalhes sobre as conexões existentes e trabalho da EPTC voltado para 23 
impedir a criação de barreiras. Conselheiro Ibirá (RGP 1) falou do papel dos conselheiros do CMDUA, os 24 
quais têm a responsabilidade de aconselhar o prefeito. Referiu situação que o descontentou, em relação à 25 
Audiência Pública ocorrida no dia anterior - para tratar da obra da Trincheira da Anita Garibaldi, onde o 26 
secretário da SMGAE teria dito que manifestações tinham intenções político-partidárias. Informou que a sua 27 
atuação não tinha cunho político, e reiterou a sua função de aconselhamento do prefeito. Referiu a falta de 28 
divulgação pela prefeitura sobre o número de árvores a serem retiradas para a implementação da obra, o qual 29 
teria iniciado em sessenta e posteriormente evoluído para cento e oitenta. Disse da falta de plano de manejo 30 
para o plantio das mudas a serem compensadas. Posicionou-se contrário à implementação da obra contra a 31 
vontade da comunidade. Opinou necessário realizar o detalhamento das contrapartidas, e referiu a 32 
importância de que o plantio fosse efetuado na mesma Região do impacto. Secretário Urbano informou que 33 
houve a dedicação da Secretaria em apresentar o projeto da melhor maneira. Lamentou a impossibilidade de 34 
apresentar o laudo vegetal no dia da Audiência, e o prejuízo ao debate. Deu detalhes. Presidente informou 35 
que a EPTC disponibilizará a apresentação realizada aos interessados, através da Secretaria Executiva do 36 
CMDUA. Às vinte horas e dez minutos foram encerrados os trabalhos do Conselho Municipal de 37 
Desenvolvimento Urbano Ambiental. Eu, Ana Paula Tomasi, juntamente com o Presidente, assino e lavro a 38 
presente ata. 39 

 40 

_________________________                  _________________________ 41 
Ana Paula Tomasi Ricardo Gothe 42 
Secretária Executiva Presidente 43 
 44 
 45 
Retificação a presente ata, solicitadas na sessão do dia 03 de julho de 2012.   46 
- Fl. 01 e linha 45: Conselheiro Arno referiu o prazo de cento e oitenta dias para EIV entrar em vigor “a partir da sua regulamentação e 47 
reaparelhamento da SPM”. 48 
- Conselheiro Jorge (RGP 2) solicitou que constasse a fala do Secretário Urbano, a qual referia a procedência exclusivamente pública 49 
dos recursos investidos na obra da Voluntários da Pátria, exclusivamente públicos.  50 
- Conselheiro Eduíno (RGP 7) solicitou que constasse a fala do Secretário Urbano a qual referia o início das obras da elevada da Bento 51 
Gonçalves no máximo até setembro.  52 
 53 
A íntegra desta sessão encontra-se disponível em áudio junto à Secretaria Executiva deste Conselho.  54 


